

bilatéral, d'une valeur de 1,9 milliard de dollars, qui se pratique entre le Canada et Hong Kong, à l'origine aussi des exportations de produits de l'ordre de 836 millions de dollars vers l'île l'an dernier et des quelque 5 milliards de dollars investis au Canada par les résidents de Hong Kong en 1991.

Des programmes comme celui-ci, dont l'objet est de développer les ressources humaines, jouent un rôle essentiel dans l'établissement d'une économie fondée sur la connaissance comme celle qu'il nous faut si nous voulons aller de l'avant et dépasser nos concurrents. L'internationalisation compte aussi pour beaucoup dans notre évolution. J'entends par là la création de liens entre le Canada et les autres pays dans tous les secteurs, pas seulement dans le commerce. Les établissements d'enseignement postsecondaire du Canada peuvent faire beaucoup pour sensibiliser davantage les Canadiens à ce qui se passe dans le reste du monde et leur apprendre à mieux connaître ce monde. C'est pourquoi les travaux du Bureau canadien de l'éducation internationale ont tant d'importance et c'est pourquoi aussi je suis si heureux de pouvoir m'adresser aux membres de cet organisme ainsi qu'aux entreprises qui lui accordent leur soutien. Avec votre nouveau programme, vous avez fait un pas important vers l'édification d'un avenir prospère pour le Canada.

Pour rehausser la compétitivité du Canada, nous devons compter sur la coopération et les partenariats. Au XXI^e siècle, les entreprises concurrentielles seront celles qui auront trouvé à s'associer ou à signer des alliances stratégiques avec des entreprises aux compétences complémentaires.

Le travail en coopération et les partenariats sont essentiels si l'on veut répondre à la demande du marché pour des produits spécialisés et dont l'exploitation est fondée sur les principes du développement durable, des innovations constantes, une production basée sur l'informatique toujours plus efficiente, une plus grande souplesse et plus de rapidité. Les meilleurs produits viennent d'équipes aux compétences diverses qui traversent les frontières traditionnelles des entreprises pour se joindre à des réseaux de plus en plus complexes auxquels participent toutes les composantes de notre société. Ce type de partenariat pour la compétitivité, qui réunit tous les éléments de notre société, maintiendra le Canada à l'avant-garde de la compétitivité internationale.

Dans ce contexte, rien n'est plus sensé et plus naturel qu'une association entre les établissements canadiens d'enseignement postsecondaire et les entreprises du pays. Aucun partenariat ne peut contribuer davantage à la prospérité future du Canada que cette association normale du monde des idées et du monde de la pratique. Le partenariat et la coopération entre les établissements d'enseignement postsecondaire et les entreprises